
Eglise réformée de France en Sud-Ouest
octobre 2012

DATES

Pour information nous vous 
communiquons les dates de 
nos rencontres :

- sam 22 septembre 2012, 
- sam 17 novembre 2012, 
- sam 22 décembre 2012
- sam 2 février 2013
- sam 9 mars 2013
- sam 27 avril 2013
- sam 25 mai 2013
 
Dates déjà sur nos agendas :

27 et 28 ocobre : le synode

du 30 octobre au 3 
novembre : le camp KT

le 16 mars : synode électif

29 et 30 juin 
Rencontre réseau national à 
Paris

Une nouvelle année débute pour tous.... une nouvelle équipe 
de moniteurs, de catéchèses peut-être, de nouveaux enfants 
accueillis sans doute....

Pour l'équipe régionale KT, l'année à venir sera comme 
l'année précédente sans chargée de mission. Mais nous continuerons 
à vous faire parvenir les quatre épîtres. Nous sommes toujours 
disponibles pour vous rencontrer et vous accompagner dans vos 
projets si vous nous le demandez. 
Nous commençons à travailler sur l'organisation du rassemblement 
régional de 2014. 
Et en juillet nous devrions accueillir Laurent Marty comme chargé de 
Mission Régional pour la catéchèse.

Pour la rentrée, nous avons choisi de nous arrêter sur le 
témoignage que l'on décline sous diverses formes :

-  le témoin, l'objet que l'on se passe pour poursuivre la course,

-  le témoin,celui qui voit, qui entend
 
-  le témoin, la personne qui va raconter ce qu'il a vu, ce qu'il a vécu.
 
Être témoin n'est pas toujours chose facile surtout quand il s'agit de 
justice, car l'a peu prés n'est pas possible... il en est de même dans le 
quotidien  parce que l'on se dévoile.  
Pourtant le témoignage est important, dans notre vie paroissiale. 
N'est ce pas par nos témoignages sur ce qui se vit pendant l'école 
biblique, le catéchisme que  nous donnerons aux enfants l'envie de 
venir, à des parents l'envie d’amener leurs enfants, à d'autres adultes 
de venir rejoindre nos équipes.

Vos témoignages nous en avons besoin dès la prochaine 
épître ! 
Une nouvelle rubrique s'en fera l' écho : racontez nous un projet, une 
idée que vous avez menés à bien... peut-être que d'autres s'en 
saisiront, se l'approprieront et ainsi pourront vivre à leur tour un 
moment fort.
Contactez votre correspondant !



La rencontre de Paris,

Le dernier week-end du mois de juin, la nouvelle 
équipe du service national de catéchèse, avait 
donné rendez-vous au plus grand nombre 
possible de membres des différentes équipes 
régionales de catéchèse pour se rencontrer et 
travailler ensemble. 
3 membres de notre équipe (Florence, Sylvie et 
Laurent) ont pu se rendre à Paris sans savoir ce 
qui les attendait, mais sans appréhension 
particulière. Cette rencontre fut une réussite et 
rendez-vous fut pris pour le dernier week end de 
juin 2013, espérant être  plus nombreuses et 
nombreux.

Ce week end fut une réussite parce que cette 
rencontre a été très équilibrée entre les 
différents moments proposés :
    des uns et des autres,
    travail sur un texte biblique,
    temps de chant et de prière, de culte,
    temps de jeu et de mise en situation au 
travers d’une « école du témoignage »,
    temps de réflexion sur les défis de la 
catéchèse (cf. article de Florence) pour le 
service national et l’ensemble de la catéchèse,
    temps d’appropriation de ces défis par chaque 
équipe régionale,
    partage tout à fait chaleureux lors des repas.

Et puis ce fut l’occasion de découvrir un lieu 
extraordinaire en plein Paris XVe : la maison 
mère des Petites sœurs de l’Assomption qui 
bénéficie d’un parc tout à fait exceptionnel.

Nous sommes revenus tous trois enchantés et 
emplis d’enthousiasme pour notre Eglise. Bien 
évidemment les réflexions partagées y ont 
contribué, mais, je voudrais ici vous parler de la 
forme : quand notre Eglise sait prendre le temps 
de vivre, en proposant des approches diverses 
et variées d’un même thème, pour que chacune 
et chacun puisse y trouver de la nourriture à sa 
faim, quand notre Eglise prend le temps d’être 
sérieuse sans se prendre au sérieux, quand 
notre Eglise se souvient qu’avant tout c’est 
Jésus-Christ qui nous rassemble et qu’elle le 
chante et le prie ; alors, notre Eglise donne envie 
de partager et d’annoncer la Bonne Nouvelle, 
bien au delà d’un simple week-end, mais à tous 
et en particulier aux enfants.
Veillons particulièrement à cela : se nourrir 
mutuellement les uns et les autres.

A bientôt.

Les défis de la catéchèse

Lors de cette rencontre nationale de 
catéchèse, nous étions tous heureux de 
découvrir la plupart des équipes des 
différentes régions que certains 
membres de l’équipe nationale ont 
rencontrées tout au long de l’année. 
Des questions récurrentes ont surgi et 
nous ont été synthétisées sous forme 
de 4 défis autour desquels nous avons 
réfléchi ensemble.
Le défi communautaire replaçant la 
catéchèse au cœur de notre église et 
non à côté,
 le défi d’ouverture et d’évangélisation, 
nous rappelant que nous ne formons 
pas seulement une église d’héritage,
 le défi de formation et 
d’accompagnement
 pour permettre aux catéchètes 
d’apprendre à être témoin de leur foi 
sans devenir prosélytes, car être 
catéchète, c’est être témoin de sa foi et 
enfin, 
le défi en matière d’outils qui ne 
manquent pas, mais auraient besoin 
d’être rassemblés et faciles à se 
communiquer. 
Puis, nous nous sommes retrouvés par 
région, pour développer le défi 
prioritaire pour l’année à venir. Pour 
notre équipe du Sud-Ouest, le premier 
défi nous semblait correspondre à 
l’avancée actuelle dans notre région, en 
resserrant les liens avec notre nouveau 
Conseil Régional et la pastorale 
régionale - d’autant plus important en 
l’absence de permanent dans notre 
équipe - et en s’inscrivant bien dans le 
thème de notre prochain et dernier 
synode régional ERF sur « la vie 
régionale »



Échanger, témoigner pour créer du lien ?

Dans la vallée du Lot, nous avons organisé 
quelques rencontres entre nous ! Et oui, qui 
peut-être témoin de sa foi, si ce n’est ceux –là 
même qui la vivent dans la paroisse : pourquoi 
chercher plus loin ?

Un quart d’heure avant le culte était réservé à 
ces rencontres : 
Nous avons découvert qui était notre organiste 
Sylvia, vieille dame suisse qui nous a raconté 
son histoire et comment elle s’était retrouvée, 
elle qui n’était pas protestante, à animer un 
grand nombre de nos cultes…
Nous avons rencontré le chef de chœur de la 
chorale, celui grâce à qui les temples ont été 
sonorisés à chaque intervention des enfants 
dans les cultes…
Nous avons eu aussi le privilège de discuter 
avec Pierre-Jean RUFF qui nous a parlé de sa 
passion de l’histoire et pourquoi il était si 
important pour lui de transmettre l’histoire des 
protestants persécutés…

Dans tous les cas, nous avons partagé de 
l’émotion, l’impression de toucher les cœurs des 
personnes qui répondaient à nos questions : 
pourquoi étaient-ils protestants ? Enfants 
allaient-ils à l’école biblique ? Comment cela se 
passait-il, et où ? Quels étaient leurs meilleurs 
ou leurs pires souvenirs ? 
Enfin, que souhaitaient-ils  transmettre aux 
enfants ?

Toujours une parole d’espoir, toujours une parole 
vraie, sortie du cœur… ainsi,  une sorte de 
complicité s’est établie avec les enfants… créer 
des liens entre nous, n’est-ce pas important pour 
que chacun trouve sa place dans la paroisse ?

« Dire ce que je crois aux enfants ? Certainement 
pas ! Je les influencerais, je n’ai pas le droit ! »

C’est ce que j’ai pu entendre lors de la préparation de 
séances EB où la question du témoignage des animateurs 
est venue sur la table. En parlant avec d’autres 
monitrices, pasteurs, ou encore avec des responsables 
éclaireurs (qui doivent animer des moments spirituels pour 
faire découvrir la Bible et Jésus aux louveteaux et aux 
éclaireurs), je me suis rendu compte que parler en disant 
« Je pense que… ; Je crois… » dans une séance d’EB ou 
KT n’est pas évident, voire mal venu.
Le principal argument qui m’a été avancé (autant des 
jeunes que des sexagénaires) est la vulnérabilité affective 
des enfants et ados.
Si je suis d’accord avec le fait que les enfants sont 
facilement influençables, des éponges absorbant les 
paroles de ceux en qui ils ont confiance, je crois aussi que 
les séances d’EB et de KT sont des lieux privilégiés pour 
faire l’apprentissage d’une parole libre et personnelle.
A condition bien sûr de prendre quelques précautions :

Si les adultes en charge des séances donnent 
sans cesse leur avis sans avoir invité les enfants à 
s’exprimer au préalable ; 

Si ces adultes ne prennent pas la peine de 
s’assurer qu’au cours des séances, les témoignages qui 
seront partagés avec les enfants seront variés ; 

Si des jugements sur ce qu’il est bon ou pas de 
croire ou de penser émanent de ces témoignages (si 
petits soient-ils) alors oui il y a abus de confiance auprès 
des enfants. 

Si on offre un « prêt à penser » on n’est plus très 
loin de l’endoctrinement !

Si l’attitude choisie par les adultes est la 
neutralité, à la façon de l’enseignement de l’Histoire des 
religions à l’école – « on dit que… », « Certains pensent 
ceci », « un petit nombre croit… »- les enfants ne peuvent 
pas s’identifier et sont comme des récipients que l’on 
remplit de connaissances. 

Pourtant leurs parents ont bien choisi de leur faire suivre 
l’EB ou le KT dans une église réformée (pardon, on dit de 
l’EPUF maintenant), et ça ce n’est pas neutre du tout !
Etre seul responsable de sa foi devant Dieu – utiliser son 
libre arbitre - témoigner d’une rencontre personnelle avec 
Jésus…beaucoup d’autre choses caractérisent notre 
façon d’être chrétiens, protestants, mais ça ne se décrète 
pas du jour au lendemain ! La catéchèse offre un 
merveilleux terrain d’apprentissage pour cela.

Monitrices, catéchètes, en osant témoigner 
personnellement autour de textes bibliques c’est comme 
si vous posiez des jalons dans le brouillard des 
propositions spirituelles qui s’offrent aux jeunes. Un jalon 
n’est pas un phare aveuglant, ni une voix de sirène 
envoûtante. C’est un repère qui permet de se situer, 
laissant libre le choix du chemin.
En proposant aux enfants de s’exercer à dire ce qu’ils 
pensent, à réfléchir, à confronter leurs opinions sans 
risque d’être jugés, vous participez à l’apprentissage de 
leur parole libre et intelligente, qui leur permettra plus tard 
d’avoir des convictions personnelles qui ne seront pas 
strictement celles de leurs monitrices/catéchètes.



AVEC UN PEU D'AVANCE

Nous contacter

Une adresse email

KTERFSO@free.fr

Des correspondants privilégiés :
 

- Christiane BALGUERIE (05 56 44 07 61) : 
Guyenne Dordogne RHQ
- Anne Marie FEILLENS (05 59 69 01 18)
Béarn, Pays de l'Adour (sauf Landes)
- Anne Marie GARISSON (05 63 03 13 09) :
Montalbanais
- Laurent MARTY (05 58 06 03 79)
Landes
- Sylvie RIGAL (05 61 09 19 09)
Haute Garonne et Tarn
- Judith TOULIS (05 61 68 36 88)
Ariège Sud Gascogne
- Marie Françoise VIALARD (05 53 84 99 06)
Agenais

Sur les traces des chrétiens oubliés
Charles Guilhamon

Ils sont jeunes, tout juste diplômés, et ont mis sur pied un bien beau projet : avec un budget des 
plus réduits - un euro par personne et par jour -, Charles et Gabriel ont décidé de faire le tour du 
monde à vélo... Pour tenir ce difficile pari, une solution : se loger, au fil de leur périple, chez des 
chrétiens, quel que soit l'endroit où ils se trouveront. Un jour de juillet 2009, les deux garçons 
prennent donc la route au guidon de leurs bicyclettes. Ils parcourront ainsi onze mille kilomètres, 
traversant les contrées les plus diverses, où, parfois, l'Eglise est minoritaire, et ses croyants à 
peine tolérés, voire persécutés... 
Un témoignage saisissant, jalonné de rencontres bouleversantes et lumineuses, attestant comme 
nul autre de la force inépuisable du rêve de fraternité. 

Grande crèche en feutrine
Virginie DESMOULINS

La période est douce et féerique pour les petits bouts. Que l'on soit croyant ou non, elle est 
aussi propice aux histoires. Cette crèche à fabriquer ensemble est une activité ludique, à 
travers laquelle les parents pourront raconter aux enfants la fête de Noël. Un décor en 
feutrine, trois personnages faciles à créer, quelques animaux : elle fera son effet près du 
sapin ou dans la chambre de l'enfant. Pas de couture ni de découpe, à l'intérieur de la 
boîte, tout est prêt. Les petites mains auront simplement à coller les pièces de feutrine en 
suivant les conseils illustrés du livret. Une divine idée est née ! 

Ont participé à la 
rédaction de cette épitre 

Judith TOULIS,
Martine RALU, 

Laurent MARTY, 
Corine MAROTO JORDI,
Florence  CALDAIROU

http://www.labiblemanga.com/manga-en-francais/le-messie.html

